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                      川崎支部支部長 山岸一雄 （執筆：山岸）） 

人生を豊かに（雑学のすすめ） 

【マッカーサーの右腕と言われたウィロビー将軍も東京裁判を批判？】 

 何故日本は無条件降伏をしたと考えられているのでしょうか。それはポツダム宣言の第 13 条に 
書かれている内容が間違って解釈されているからです。ポツダム宣言第 13 条にはこうあります。   
「吾等（われら）日本国政府が直ちに全日本軍隊の無条件降伏を宣言し、かつ右行動に於ける同政府
の誠意につき、適当かつ充分なる保障を提供せんことを同政府に対し要求す。右以外の日本国の選択
は迅速かつ完全なる壊滅あるのみとす」  
文言をよく見ると、ここに述べられている無条件降伏とは「全日本国軍隊の無条件降伏」です。 

そして、それを「日本国政府が宣言する」ことが求められている。「日本国政府の無条件降伏が要求 
されているわけではありません。日本軍に無条件降伏させることを、日本政府に要求している」 
のです。日本政府にお願いしているのです。    
ポツダム宣言の第 9 条には、「日本国軍隊は完全に武装を解除せられたる後、各自の家庭に復帰し 

平和的かつ生産的の生活を営むの機会を得しめらるべし」となっています。連合国側は「われわれは
日本に対してこれだけのタームズ（条件）を提案するが、お前たちはそれをのむか？」と聞いている
ので、日本はそれをのみました。従って、この条件は連合国側をも束縛するものとなっているはず 
です。東京裁判はポツダム宣言が発せられた 1945 年（昭和 20 年）7月 26日の世界の状態を基準 
として論じられなくてはなりません。これが清瀬弁護人の主張です。    
そうなると、東京裁判において起訴された戦犯というものの捉え方がまったく違います。ちなみに

有条件降伏であったはずのものが、無条件降伏にすり替えられたのは、1941 年（昭和 16年）9 月 
2 日、ミズリー号でポツダム宣言の条約化（これを降伏文書調印というが、法律的には休戦協定）が 
なされ、前日本軍の武装解除が行われた後の同年 9 月 6日の本国政府からの通達に従い、マッカーサ
ーが「日本は文明諸国に地位を占める権利を認められていない敗北した敵であるから、最高司令官
（自分）は日本政府に命令する」と言っているのです。    
ポツダム宣言には「戦争犯罪人に対しては厳重な処罰を与える」という一項が含まれています。 

日本はそれをのんだのだから、ポツダム宣言によって戦争犯罪人を裁くことに異論はありません。 
ところが、その罪状として、ポツダム宣言当時に罪とされていなかったものを罪として裁くのは 
おかしい。それでは事後法になってしまいます。清瀬弁護人はそこを突いたのです。また「アメリカ
の弁護人も、戦争を犯罪とする学説はどこにもないと指摘」しました。   
戦争では人殺しをしても罪は問われないことになっています。宣戦布告をした途端に通常の倫理は

通用しなくなり、占領者のルールが適用されます。そのために戦時国際法が定められています。 
この戦時国際法に則っている限り、戦争は犯罪ではありません。国家は戦争権（開戦と交戦の権利）
を持っており、その行使は国際法的に合法です。従って平和に対する罪を問う根拠がないし、そうし
た罪状で戦犯と見なされた人を裁くことは出来ないだろうというわけです。これに対してはマッカー
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サーの右腕と言われたウィロビー将軍も「こんなことが犯罪なら、子供を軍人にすることは出来ない 
だろう」という趣旨のことを言って東京裁判を批判しました。    
捕虜虐待や民家での略奪、あるいは民家に対する爆撃などは通常の戦争犯罪であるから、その罪を

問われるのは当然です。しかし、戦争を始めるかどうかを検討したり、その準備をすることは犯罪 
ではないし、それを裁く権利は誰にもありません。もしあると言うのなら裁判官管轄権はどこから 
及ぶのか、何をもって裁くのか、というのが清瀬弁護人の論点です。    
これに対してウェッブ裁判長は、「ついに判決の時まで裁判官管轄権を明らかにせずに裁判を行い 

ました」。 

川 崎 点 描 ： 川崎支部活動拠点 

 【（かわさきの魅力都市－軍需工場の街武蔵新城とは？）②】 

（新しく開けた地「新庄」とは？） 
 かっての川崎市中原区の新城は、殆どが田畑だった平地の町です。武蔵新城駅を降りると、改札を 
出た右側（南口）はバスロータリーで、東横線の綱島駅につながり、左側（北口）にはスーパーの西友
があります。徒歩で 15 分も歩くと、第三京浜の乗り口が見えます。南武線武蔵新城駅の 1 日平均乗車
人員は約 3 万人で、「あいもーるアルコ」「北口はってん会」等の商店街が有ります。 
 新城の歴史は古く、荘園時代は稲毛荘の一部で、平安末期から新田開発が進められました。新しく 
開かれた地が「新庄」と呼ばれ、後に「新城」に転訛したそうです。新城が 1村になるのは江戸時代に
入ってからで、畑より水田が多く、村高は 200 石～300 石だったようです。土地全体が平地なので、 
薪の確保が難しく、野川や千年迄でかけて開墾を行い、切株を貰ってくることも行われていました。 
将軍家が近隣で鷹狩りをする際に、当地からも人足が徴発されました。 
（東京中島電気株式会社とは？） 
 1925 年（大正 14 年）に中原村と住吉村の大半が合併して中原町が新設されて、当地は中原町新城に
なりました。1927 年（昭和 2年）に南武鉄道（元・南武線）が開通すると、町は様変わりします。隣駅
の武蔵中原には富士通信機（元・富士通）の工場が進出し、1940年（昭和 15 年）には武蔵新城駅北口
にも中島飛行機の工場が設置されました。この工場は東芝と中島飛行機の共同出資で設立した軍需工場
の「東京中島電気株式会社」です。 
（戦闘名機「隼」「疾風」と日本鋼管社員寮とは？） 
 中島飛行機は 1917 年（大正 6 年）海軍機関大尉の中島知久平が設立しました。エンジンや機体の 
開発を独自に行う能力と、自社での一貫生産を可能とする高い技術力を備え、太平洋戦争終戦までは 
東洋最大、世界有数の航空機メーカーでした。 
 陸軍航空部隊の歴代主力戦闘機の 91 式戦闘機、97式戦闘機、1式戦闘機「隼」（連合軍のコード 
ネームはオスカー（Oscar）、4式戦闘機「疾風」等の名機が知られています。特に 4式は「大東亜 
決戦機」と称号され、「日本軍最優秀戦闘機」との評価もあります。疾風は太平洋戦争（大東亜戦争） 
における事実上の主力機として運用され、総生産機数は 5,700 機以上。旧日本軍の戦闘機としては海軍
の零式艦上戦闘機に次いで 2 番目に多く、陸軍機としては第 1 位。主翼強度は 16 倍に設定。欧米的な
要撃機の意欲作 2 式戦闘機「鍾馗（しょうき）」や双発大型機 100 式重爆撃機「呑龍（どんりゅう）」、
試作のエンジン 6 発の超大型重爆撃機「富嶽」やジェット戦闘爆撃機「火龍」も手がけました。

https://ja.wikipedia.org/wiki/%E5%A4%AA%E5%B9%B3%E6%B4%8B%E6%88%A6%E4%BA%89
https://ja.wikipedia.org/wiki/%E5%A4%A7%E6%9D%B1%E4%BA%9C%E6%88%A6%E4%BA%89
https://ja.wikipedia.org/wiki/%E6%97%A5%E6%9C%AC%E8%BB%8D
https://ja.wikipedia.org/wiki/%E5%A4%A7%E6%97%A5%E6%9C%AC%E5%B8%9D%E5%9B%BD%E6%B5%B7%E8%BB%8D
https://ja.wikipedia.org/wiki/%E5%A4%A7%E6%97%A5%E6%9C%AC%E5%B8%9D%E5%9B%BD%E6%B5%B7%E8%BB%8D
https://ja.wikipedia.org/wiki/%E9%9B%B6%E5%BC%8F%E8%89%A6%E4%B8%8A%E6%88%A6%E9%97%98%E6%A9%9F
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 敗戦後、GHQ が解体させて 12 社に分割しました。その内エンジン技術者を中心にして設立したのが
富士重工業（元・スバル）です。工場跡地には日本鋼管の社員寮が建設され、日本鋼管は川崎臨海部の
「顔」でした。川崎駅から南武線で 1本の武蔵新城駅は、従業員寮の設置には最適でした。2002年 
（平成 14 年）に川崎製鉄と合併し、翌年 JFE スチールとして発足し、現在に至っています。 

 （現在の武蔵新城駅北口ロータリー） 

明治 19 年の小杉周辺地図 府中街道は直線になっていない。 
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 （画像は Yahoo Japanから引用） 

支部の活動 

① 2025年 02月 15日（土）：第 2 回お茶とケーキで交流会（会場は選定中） 
参加費：川崎支部から 1,000円を支払いします。 お茶やケーキ代は各自負担。  

② 2025年 3 月 22 日（土）頃：お花見（場所は選定中）  
参加費：無料。川崎支部から 1,000 円を支払いします。 

ご存じですか 

【テニスのシャラポア選手や卓球の福原愛選手の大声とは？】 
 声が最大筋力を引き出す理由のひとつは、それが上下の横隔膜と連動し、身体の芯（コア）を貫く 
コア・ブロードマッスルを一挙に活性化することによって、深層の力を引き出すことでした。そして、 
それは同時に非常に深い呼吸をも可能にさせ、不安や恐怖をも吹き飛ばします。  
さて、声が最大筋力を引き出すのには、もうひとつの理由が有るのではないかといわれています。 

それは、体というよりもむしろ心に働きかけて、私たちが無意識にかけているブレーキを外すという 
ものです。    
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重量挙げの選手は、声を出すことによって自分の中のブレーキを外し、最大筋力に近い力を発揮 

します。テニスのシャラポア選手や卓球の福原愛選手も大きな声を出すことで有名です。スポーツや 
武道をする人の多くは、普段の力以上のものを出そうとする時に、声を出すのです。   
「声」はなぜ私たちが無意識にかけているブレーキを外すことが出来るのでしょうか。結論は、声は

私たちの本能や無意識に直接働きかけ、それによって心のブレーキを外し、眠っている力を引き出す 
と言われています。とはいえ、声が本当に無意識に働きかけられたかどうかを測定する機械がないので、
無意識そのものも仮定の産物なので、実在は疑わしい様です。 
（能に学ぶ「和」の呼吸法（安田登ーから）） 
 
 次号もお楽しみに。 皆様のご意見・ご感想をお待ちしています。 
問合せ・連絡先：川崎支部 幹事長 松本浩一       
TEL：090-9363-6082 E-mail：kawa_matsu51@ｖ00.itscom.net 
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